

Presentación

Este número especial de la Revista Estudios Socioterritoriales tiene como objetivo publicar los trabajos resultado de las conferencias, paneles y mesas redondas llevadas a cabo en el marco de las VI Jornadas Nacionales de Investigación en Geografía Argentina y XII Jornadas de Investigación y Extensión del Centro de Investigaciones Geográficas, desarrolladas entre los días 4 y 6 de octubre del año 2022.

Es necesario mencionar que las Jornadas se desarrollaron hace dos años en un contexto muy diferente al actual: en el mundo, en Latinoamérica, en el país y, principalmente, en las universidades y en el sistema de ciencia y tecnología nacional.

El lema que organizó las Jornadas y sobre el cual reflexionamos y además se pensaron y llevaron a cabo estas sesiones especiales fue: *"Territorios de la complejidad, retos mundiales y compromisos locales. Por una Geografía resignificada"*.

En ese momento, las preocupaciones se centraron en reflexionar sobre la situación sanitaria provocada por el SARS-COV-2 y como la misma cristalizó la crisis mundial, exponiendo a la humanidad frente a problemas estructurales, que ya existían, pero que se hicieron especialmente visibles, como la insustentabilidad social, económica, política y ambiental de las formas dominantes de producción, circulación y consumo. La dialéctica entre continuidad y transformación, siempre un campo relevante para la reflexión geográfica, alcanzaba la máxima centralidad y, en ese sentido, se propusieron tomar como temas transversales la pandemia, la desigualdad y el debate sobre desarrollo y sustentabilidad.

Los objetivos de las Jornadas fueron:

1. Promover el intercambio de investigaciones desarrolladas entre universidades nacionales y provinciales, centros e institutos de investigación, departamentos y carreras de Geografía de universidades argentinas, así como con investigadores/as de organismos públicos y privados que desarrollen investigaciones sobre las temáticas afines a estas Jornadas.
2. Contribuir a la difusión, extensión y transferencia universitaria en torno al abordaje de la Geografía argentina, sus principales problemáticas en diferentes regiones y lugares, en referencia a los aportes teórico-metodológicos desarrollados, las investigaciones empíricas realizadas y las contribuciones en la generación de políticas públicas.
3. Articular la labor de investigación en el ámbito de las universidades con la

docencia en los distintos niveles de enseñanza y sus implicancias en el ámbito educativo, con el fin de abrir oportunidades de interacción y dar continuidad a las discusiones que se vienen estableciendo en las Jornadas anteriores.

Con estos fines y bajo ese lema se propusieron dos conferencias, una inaugural y otra de cierre, dos paneles y dos mesas redondas.

La conferencia inaugural estuvo a cargo de la Dra. Maria Encarnação Beltrão Sposito (UNESP, Brasil), que disertó sobre: "*Fragmentación socioespacial y urbanización contemporánea*". La conferencia de cierre fue realizada por el Mag. Jorge Blanco (UBA, Argentina.), cuya disertación fue: "*Políticas territoriales en los territorios de la complejidad. Desafíos para los saberes y las prácticas*".

El primer panel se denominó "*Investigación y Geografía: reflexiones sobre la producción científica a 20 años de la Revista Estudios Socioterritoriales*", justamente enmarcado en la conmemoración vigésima de la Revista. En ese panel disertaron el Dr. Santiago Linares (UNICEN, Argentina), quien fue, hasta agosto de 2023, el director de Estudios Socioterritoriales, y la Dra. María Laura Silveira (UBA, Argentina). Este panel fue coordinado por la Dra. Diana Lan.

El segundo panel llevó el nombre de "*10 años del Instituto de Geografía, Historia y Ciencias Sociales (IGEHCS) y presentación del Atlas Histórico y Geográfico*", y participaron el Dr. Guillermo Ángel Velázquez y el Dr. Marcelino Iriani, director y vicedirector del IGEHCS en ese año. Este Panel fue coordinado por la Dra. Derlis Parserisas.

Dos fueron las mesas redondas. La primera correspondió a una nueva edición de una mesa que ya viene llevándose a cabo en las Jornadas en sus últimas ediciones y que se denomina "*Voces Ciudadanas*". En la edición 2022, las voces ciudadanas fueron las de las "*Resistencias al extractivismo y conflictos ambientales*". Participaron referentes representando los siguientes colectivos sociales: Ana Mariel Weinstock, por la Unión de Asambleas de Comunidades Chubutenses (UACCh); Ariel Ocantos y Gisela Rausch del Taller Ecologista de Rosario y; Noelia Urbina y Simón Vanini, de la Asamblea Ciudadana por la Preservación de las Sierras de Tandil. La mesa fue coordinada por el Dr. Álvaro Álvarez.

La segunda mesa se denominó "*Experiencias de extensión universitaria en Geografía*", en la cual participaron investigadores/as-extensionistas quienes compartieron reflexiones y experiencias desarrolladas en sus universidades. Así la mesa contó con el Dr. Juan Manuel Diez Tetamanti (UNPSJB, Argentina), cuya disertación fue: "*¿Podemos investigar mientras hacemos extensión?. Investigación implicada en la producción de objetivos entramados*". La Mag. Marcela López (UNMdP, Argentina) y Cecilia Zapini (presidenta de la Sociedad de Fomento del Barrio Los Acantilados), quienes disertaron sobre: "*La universidad en el territorio: extensión y vinculación como herramientas de promoción de redes barriales de producción y consumo de alimentos en el sur del periurbano marplatense*". La Dra. Ana María Fernández Equiza (UNICEN, Argentina) participó con la disertación titulada: "*El programa Barrios de Piedra: compartiendo la búsqueda de compensación de daño ambiental, la construcción colectiva de la memoria histórica y el*

desarrollo comunitario". Esta mesa fue coordinada por la Dra. Claudia Mikkelsen.

Como resultado de esas conferencias, paneles y mesas redondas, se edita este número especial de la revista, con algunos artículos que responden a las reflexiones llevadas a cabo en ese momento, escritas, revisadas y editadas, posteriormente.

El primer artículo se denomina "*Fragmentación socioespacial y urbanización contemporánea*", escrito por Maria Encarnação Beltrão Sposito. La autora aborda la fragmentación socioespacial desde una perspectiva analítica para comprender la urbanización contemporánea. A partir de una revisión teórica y de método, el artículo contribuye a la comprensión de las dinámicas más recientes que han orientado a transformaciones en ciudades latinoamericanas, presentando en este caso referencias a dos ciudades brasileñas, Dourados y Ribeirão Preto

A continuación se encuentra el trabajo de Jorge Blanco titulado "*Políticas territoriales en los territorios de la complejidad. Desafíos para los saberes y las prácticas*", en el cual se realizan algunas reflexiones sobre la necesidad y las posibilidades de implementar políticas territoriales en un contexto de múltiples territorialidades y esencialmente en América Latina, durante las últimas décadas. Se caracteriza a los territorios contemporáneos para luego abordar la idea de múltiples configuraciones territoriales en vinculación con las variables geometrías del poder.

"*Desatando el nudo gordiano de la publicación científica: reflexiones sobre el papel actual de nuestras revistas de Geografía*" es el título del artículo de María Laura Silveira. En el mismo se realiza una reflexión sobre el surgimiento de las revistas científicas en la historia de la Geografía y los cambios que el periodo actual posibilita por las condiciones técnicas y organizacionales: la creación de revistas y la difusión de artículos desde cada punto del planeta. El grado de concentración de las empresas editoriales junto al dominio de la lengua inglesa han provocado una fuerza contraria a la tendencia a la divulgación global con pagos para leer y publicar. Sin embargo, junto a esa tendencia se fortalecen las revistas de acceso libre, que promueven investigaciones preocupadas con la ontología del espacio contemporáneo.

A continuación se encuentra el texto titulado "*Investigar haciendo extensión, a través de la pesquisa cartográfica*" de Juan Manuel Diez Tetamanti. Se plantea que desde la cartografía social, se han establecido diálogos transformadores con diversos territorios y sujetos sociales y que, la extensión, históricamente subvalorada, ha crecido hasta convertirse en una actividad fundamental dentro de las universidades, que enriquece la investigación y fortalece lazos con las comunidades. Se afirma que las cartografías sociales, los sociocartogramas y las biocartografías son más que simples representaciones, ya que son procesos colectivos que amplían las posibilidades de conocimiento y acción.

Ana Fernández Equiza escribió el artículo "*El programa de extensión Barrios de Piedra: compensación de daño ambiental, construcción colectiva de la memoria histórica y desarrollo comunitario*" en el cual se presenta el Programa que tiene por objetivo aportar al desarrollo socioterritorial de las comunidades

de Cerro Leones y Movediza (Tandil) a partir de la co-construcción de proyectos orientados a la compensación por daños ambientales, con un fuerte componente educativo y apoyados en la construcción de la memoria colectiva.

El último texto fue escrito por Álvaro Álvarez y se titula *"Voces ciudadanas, asambleas comunitarias y resistencias colectivas en la Argentina reciente. Un aporte a la caracterización de los movimientos socioterritoriales en la lucha antiextractivista"*. En este escrito se sistematizan los aportes centrales de la mesa redonda temática remarcando aspectos centrales de las intervenciones, la caracterización de sus luchas y sus espacios colectivos, poniendo énfasis en un doble propósito: por un lado difundir el trabajo de cada organización en la defensa de sus espacios de vida y, por otro lado, hacer un aporte al estudio de los movimientos socioterritoriales y la lucha antiextractivista en Argentina.

Josefina Di Nucci
Directora
Revista Estudios Socioterritoriales
CIG FCH UNICEN